

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, SÁBADO 11 DE JULIO DE 1903

NUMERO 510

## La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—  
**ELOY GONZALEZ Y C**

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarrillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

### — PRECIOS DE TABACOS

BREVAS		en cajas	de 100	¢
Nacionales	"	Nº 1	"	7.00
"	"	2	"	5.00
"	"	3	en paquetes	4.00
"	"	4	"	3.00
"	"	"	"	2.00

### PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100		3.50
"	Trigo	" "	" 100		3.50
Cigarrillos	suelto	de cualquier papel	800		3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas

### MAÍZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quieran los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa.

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina de los Doctores E. A. Friis y Felipe Gallegos, especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente al Parque Central  
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

# EL FENIX

## Almacén de ropa hecha

SAN JOSE **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

—:—  
Con Sucursal esquina del Parque Central  
—antiguo local ocupado por don Pepe Durán—

—:—  
Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

### vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.00 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

### Para caballeros y jóvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

### corbatas de París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: las Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses", etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lazitos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista.

### En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuellos desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonias; en formas y clases tantas como puedan desearse

### Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costo. También fabricado en el país con materiales americanos, formas variadas entre éstas algunas medias botas para invierno. Botas cosidas á mano para niños.

### SOMBREROS

Además, con surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

## Veritas, Veritatis.

De todas las preparaciones similares conocidas es indudable que tiene conquistado un puesto muy preferente otorgado por el voto unánime de la clase médica y de la opinión pública, la célebre é incomparable

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Constituída por tónicos directos de la medicación hematogena, que propenden á reparar las pérdidas del líquido sanguíneo, haciéndole recobrar su composición normal, llena cumplidamente su indicación en todos los casos en que se encuentra deficiente ó alterado factor tan importante de nuestra organización.

En los países intertropicales las pérdidas que experimenta el organismo debido á las copiosas diaforesis originadas por las altas temperaturas y su frecuente volubilidad, traen como consecuencia estados de debilidad general y afecciones del aparato respiratorio, que la Emulsión de Scott infaliblemente regenera y combate ventajosamente.

Exíjase la verdadera de Scott.

De venta en las Boticas.  
SCOTT & BOWNE, Químicos, New York

ALERTA!—A los barberos se les avisa que en la tienda Manchester House de Jureidini frente á la Botica Oriental, en el Mercado, se venden las legítimas navajas de Bengala. El que quiera afeitarse solo y sin espejo, puede comprarlas, porque son las mejores debido á su fineza y buena calidad.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**MAXIMO FERNANDEZ**

Director y Redactor,  
*Rogelio Fernández G.*

ADMINISTRADOR  
**TEODORO ALCAZAR**

Precios de suscripción  
Por 1 mes. . . . . ₡ 1.00

Pago adelantado  
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

## La Huelga

Por primera vez en Costa Rica los patronos han accedido á las demandas de un Gremio. Ello demuestra que la clase obrera no es ya, como antes, un instrumento pasivo en manos de tres ó cuatro individuos. El triunfo recientemente alcanzado por el Gremio de Panaderos, es el ejemplo más vivo de lo provechoso que es para los obreros la unidad y la confianza en sus propias fuerzas.

El acontecimiento último fue natural; nada hubo en él de extravagante; todo obedeció á un solo objeto, las fuerzas todas se reconcentraron, en un punto: la lucha por la vida.

La huelga revistió un carácter sereno, juicioso, no hubo una sola nota discordante, y á ello se debe que los dueños de Panadería se vieran en la necesidad de acceder á las demandas de sus operarios.

Si esto no es progreso, vive Dios que no sabemos entonces lo que es. Antaño brotaban las asociaciones de obreros con pujanza, y se desvanecían luego con la misma rapidez; ni huellas dejaban de su corta vida.

Hoy no: el gremio de Panaderos está de tal manera organizado, hay tal unidad, sobre bases tan firmes se ha constituido, que ya no es posible que se desvanezca. El acontecimiento último le ha asegurado muchos años de vida.

Si justas fueron las peticiones de los panaderos; no es lo que cabe dilucidar en este instante; muy noble es la lucha por la vida lo que sí vemos es que la victoria les ha sonreído y que ese triunfo es producto de su organización y disciplina.

Ningún panadero dejó de asistir á la cita, y á la hora señalada, los dueños de panadería no podían contar con ningún operario ni aquí ni en las Provincias.

He aquí, pues, que una sociedad que no tiene dos meses de vida ha alcanzado un triunfo moral y material espléndido; en tanto que la Liga de Obreros, en dos años nada ha hecho ni hará. El por qué es bien claro. Porque el Gremio de Panaderos no es una entidad política, sino una asociación que tiende á hacer menos difícil la existencia á sus

miembros. La vida que uno de éstos derrama en el Gremio, refuye de nuevo á él. Así es que el esfuerzo individual no se pierde, sino que se multiplica.

Como veis, hay ya un resultado práctico. La clase obrera se levanta; bien; los esfuerzos todos tienden á engrandecerla, para provecho de ella misma, y no de quienes tienen una hacha que afilar.

*El Noticiero* señala un peligro en la base tercera del arreglo entre panaderos y patronos. El peligro apuntado tiene su razón lógica, aunque no es de tanta gravedad como lo cree nuestro colega. "Que en ninguna panadería se le dará trabajo á operario que no pertenezca al gremio." "Esto, según *El Noticiero* va contra los principios socialistas; no negaremos que los vulnera un tanto y que deprime el derecho del trabajador extraño al Gremio. Pero no es esa la idea de éste: el artículo tiende á llevar al Gremio los operarios que de él permanecen ó permanezcan alejados. Quiere así la asociación reunir en su seno á todos los panaderos. Es, además, ésta una medida de prevención, y tiende á asegurar por largo tiempo la vida á la sociedad. Los operarios que se encontraran aislados, independientes de sus compañeros, serían una amenaza para la existencia del Gremio. Y la fuerza de éste está en la unidad completa. De otra suerte, su influencia desaparecería.

Hoy todos los panaderos están agremiados; ¿pero lo estarán todos mañana? Contra ese riesgo, el articulito apuntado servirá de barrera á los que intenten separarse. El panadero, así, se encuentra en la necesidad de no abandonar el Gremio.

¿Hay compatibilidad entre el fondo y la forma? ¿Sería conveniente la desaparición de esa cláusula?

De esto nos ocuparemos más tarde.

MAUREPAS.

grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá á su casa y te lo dejará en perfecto estado.

### Actualidad

Así se titula un artículo de *El Noticiero*, el que por interesante reproducimos. Aunque se funda en observaciones anteriores, no por eso deja de ser un trabajo de actualidad:

"Dos diputados del Congreso, de elevadas miras, animados y en exposición, hecha con notable saber, han combatido puntos sustanciales de la institución de la enseñanza oficial en Costa Rica. Han obrado en servicio de sus convicciones y en busca del adelanto de la nación. Han cumplido con su deber.

El Secretario de Estado en el Despacho del ramo, ha defendido ante el Congreso los puntos atacados por los representantes

del pueblo; y en defensa de lo que en su criterio no tienen razón de combatir los diputados, también ha cumplido con el suyo.

Gran parte del personal docente de las escuelas de la capital, como si los diputados persiguieran fines nefandos, ha concurrido á las barras del Congreso á aplaudir "entusiásticamente" á su jefe el señor Ministro, habiendo para ello abandonado las aulas y despedido á sus discípulos. ¿Esos individuos del personal docente habrán cumplido con su deber?

*El señor Secretario de Estado ha sido testigo de esta irregular conducta, y no sólo ha omitido corregirla, sino que ha recibido complacidamente los aplausos de sus subalternos.* ¿En este punto, habrá cumplido con el suyo?

En las provincias se han recogido firmas de maestros, al pie de calurosas felicitaciones para el Jefe del ramo por su discurso ante la Cámara. ¿Los empleados que han solicitado esas manifestaciones y los firmantes de esas enhorabuenas, han cumplido con su deber?

Esta cruzada de gente oficial en contra de un generoso impulso de los representantes del pueblo, ¿podrá decirse que obedece también al cumplimiento de un deber? La consentida adulación que todas esas manifestaciones entrañan, ¿podrá atribuirse al cumplimiento del deber?

¡Oh noble profesión del magisterio: es á los tuyos á quienes incumbe dignificarte!—X."

### SECCION NOTICIOSA

ENTRE nosotros y procedente del Puriscal, se encuen tra nuestro amigo don Juan B. Romero. Le saludamos.

ENFERMA de cuidada se halla la señora doña Carolina Quirós de Alvarado. Deseamos que se mejore pronto.

TAMBIEN sigue enferma, ya mejor la espiritual é inteligente señorita Chayo Guardia.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

DAMOS nuestro pésame por la pérdida de una de sus chiquitas á nuestro amigo D. Víctor Ross y á su señora.

¿QUÉ contestará la famosa Liga de Obreros á la gaceta con que la regala hoy *El Noticiero*? ¿Habrá gato encerrado y por eso prohíbe la entrada á las reuniones á los miembros de la Prensa?

¿Será que hay algún misterio?

¿Que descorran el velo!

SEGUN nos informan, ayer en la mañana, la policía trató de hostilizar á los panaderos cuando salían del Salón Boliche. Si no hubiera sido por la prudencia y cordura de ellos tal vez habría habido un choque.

¿Será que el Gobierno tiene miedo á esa agrupación que se levanta?

Recuerden los de arriba, que la revolución más formidable que registra la historia de la Humanidad, tuvo sus principios con el pan.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

EL NOTICIERO de esta mañana registra gaceta curiosa que reproducimos íntegra:

"*Progreso del nuevo Lazo reto.*"—Ayer los señores ministros Flores y Zúñiga visitaron los trabajos que están ejecutando en la famosa *Granja Nacional* para la traslación del Asilo de Leprosos. Muy satisfechos se manifiestan tantos de los buenos materiales empleados en las construcciones como de los adelantados que están, pues falta ya muy poco para que estén concluidos y listos para recibir á sus desgraciados huéspedes. *El señor Director de Obras Públicas era también de la partida.*

¿Partida? ¿Este sí que es "irrespeto."!

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

HEMOS visto con placer que *El Día* ha depuesto el estilo burdo y gontraniano que le caracterizaba, para adoptar otro mesurado y reflexivo que pone de relieve el carácter de una persona juiciosa é ilustrada "que sabe batir bien el cobre."

Ojalá que esa persona, que no presumimos quién es, ocupe siempre esas columnas; porque es bueno dignificar la Prensa y arrancarla del torpe personalismo al que la suelen arrastrar las pasiones políticas del momento.

Felicitemos sinceramente á nuestro colega por la adquisición de esa juiciosa y bien inspirada pluma.

EL CENTINELA nos da noticia de que el ministro de Hacienda, señor Jiménez, está negociando por cable un empréstito con una casa de Estados Unidos.

¿Tan pronto principiamos, Fabio amigo? ¿No basta con el impuesto de Teatro?

DOÑA Rosa Mora, madre de nuestro amigo don Manuel Gutiérrez, la querida anciana, continúa gravemente enferma. ¡Quiera Dios que se mejore!

TOMAMOS de la Memoria de Hacienda:

*Gastos de Mobiliario . . . . . ₡ 202,000.00!!!*

En el ornamento de la Cámara, se gastaron de ₡25.000 á ₡30.000. ¿Y el resto en qué? . . . ¿Y en tanto las municipalidades de las Provincias sin recibir un centavo!

PRONTO será presentado un memorial al Congreso, firmado por respetable número de distinguidas personas, pidiendo una pensión para el Doctor don Valeriano Fernández Ferraz.

La gratitud debida al viejo maestro de nuestros padres y de nosotros mismos, exige que sea acordada esa pensión. Ello no es un premio á sus desvelos; es el pago de una obligación contraída por el Estado con ese ilustradísimo anciano, padre de la enseñanza y columna de las letras.

¡Ah, nuestros viejos maestros! Costa Rica os debe mucho y no tiene con que pagar debidamente vuestros esfuerzos por su progreso; vuestros desvelos por su enseñanza!

EL señor Secretario del Gremio de Panaderos se ha acercado á nuestra oficina para decirnos que la base tercera del contrato, que impugna *El Noticiero* fué motivada porque algunos no quisieron firmar el acta, esperando que saldría derrotado el Gremio y ellos entonces podrían aprovecharse de ventajas y garantías con los patronos.

### Noticias por Cable

DIA 8

Roma.—A las 9 y 40 p. m. se publicó el siguiente boletín: "El Pontífice pasó la noche bastante tranquilo, aunque no gozó de buen sueño. El pulso ligero pero no regular. La respiración no tan libre como anoche. La condición del Papa no permite un largo examen. Parece que la neumonía tiende á resolverse. Hasta la hora el líquido pleurítico no está formándose de nuevo. La condición general, sin embargo, no es tranquilizadora, á consecuencia del abatimiento que á veces se aumenta. (f) Laponi.-Manzoni".—

El último boletín se considera como una manifestación de parte de los médicos de que no creen que la ecudición del Papa sea tan satisfactoria como anoche. Se supone que ellos abrigaron algunas esperanzas en el resultado de las operación y que ésta no respondió á tales esperanzas. Su Santidad se haya muy débil. Parece que el cloral no le produce

ya alivio alguno; es impotente; apenas lo aduerme. Experimenta gran dificultad para respirar. A cada rato se quiere ver ahogado. La respiración es cada vez más débil. Por instantes parece que el corazón suspendiera sus movimientos. La enfermedad se le ha complicado con los riñones. Se teme un envenamiento de la sangre. Según el último diagnóstico Su Santidad apenas podrá vivir 36 horas más. Como consecuencia de operación de ayer hoy ya tiene acción en los dedos de las manos, lo que prueba que la pleura ejercía presión sobre los pulmones é impedía que la sangre circulase bien. Se han recibido los siguientes pormenores acerca de una visita que esta mañana hizo Manzoni á Su Santidad.

—¿Cómo se siente? le preguntó el doctor.

—No me siento tan bien, contestó el Papa.

¿Quizá no durmió lo suficiente?

—No, contestó el Papa, estuve mejor anoche; hoy es día de mucho trabajo y quizá pueda levantarme.

¿Cómo preguntó Manzoni, Su Santidad piensa á trabajar?

—Ciertamente; tengo muchas cosas que hacer, pero temo que las fuerzas me falten.

Ambos médicos se esforzaron por convencer al Papa que debía permanecer tranquilo, en absoluto descanso.

—Le suplicamos que no nos ponga obstáculo para restablecer su salud, dijeron ellos.

—Haré lo que Uds. me aconsejen, respondió León XIII suspirando.

Después dijo que quería dejar la cama y sentarse en su poltrona; su sirviente de confianza quiso ayudarle á levantarse, pero el Papa rehusó el auxilio, diciendo que todavía podía moverse sólo, y de verdad, pasó de la cama á la silla con sólo el auxilio de su bastón. A cada paso repetía:

—Estoy más débil... estoy más débil...

Una parte del trabajo á que se refería el Papa, era el de rezar la novena á la Virgen de Carmelitas, cuya fiesta comienza hoy.

La condición del Papa es muy grave. Su estado causa alarma, porque su enfermedad está complicada con varias otras.

El Papa continúa muy grave. Se halla ahora muy postrado. El velo de la muerte parece cubrir el Vaticano. Monseñor Valponi, íntimo amigo de León XIII, cayó esta mañana con un fuerte ataque. El doctor Lapponi fue llamado inmediatamente. En la tarde se publicó el siguiente boletín: Monseñor Valponi pasó el resto del día sin que le repitiera el ataque el pulso está menos activo pero poquito más regular. En general se encuentra mejor. (F.) Lapponi Manzoni.

Panamá.—De Bogotá avisan, con fecha 4, la llegada del Ministro del Perú. Con motivo del 127 aniversario de la independencia de los Estados Unidos hubo una brillante recepción en la legación americana. Asistieron á ella el general Rafael Reyes segundo vice-presidente de la República; todos los miembros del ministerio y los principales jefes militares y empleados civiles. Nada de importancia relativo al canal se discutió en el Congreso.

Un telegrama particular de Bogotá, que se recibió la tarde del martes, del diputado por Panamá en el Congreso; avisó que el Ministro de Relaciones Exteriores manifestó en el senado que Herrán firmó el tratado del canal con la debida autorización del Gobierno. De esto se infiere que Marroquín está dispuesto á llevar toda la responsabilidad. La línea telegráfica está ya restablecida.

Viena.— Como resultado de las urgentes demandas de Austria y Rusia; el príncipe Fernando de Bulgaria ha ofrecido que no hará más preparativos militares contra Turquía.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

Brusela. — Hoy se terminó el debate en la cámara de diputados sobre los cargos que se hicieron contra la administración del Estado Libre del Congo. Por 91 votos contra 35 se adoptó la orden del día de acuerdo con el Gobierno, tiene confianza en el desarrollo moral y la prosperidad del Estado Libre del Congo bajo la dirección del rey Leopoldo.

Nueva York.— Un despacho de París para el *Herald* avisa que la competencia que tubo lugar entre americanos y franceses tirando al blanco con revólver, aquellos triunfaron por 49 disparos en el blanco.

Valparaíso.— La combinación de exportadores de nitrato ha acordado fijar en 32 millones de quintales la cantidad de ese artículo que se exportará este año. De Iquique notician un caso opechoso de la plaga. Ayer no hubo ninguna defunción. Se está disminuyendo la viruela en Antofagasta. Este puerto continúa libre de la plaga.

Ching king, Manchuria.— Los principales jefes militares y altos funcionarios rusos en Manchuria, China y Corea se encuentran en una conferencia que se está verificando en Puerto Arturo. Se guarda la más estricta reserva á cerca de las cuestiones que se discuten. La opinión popular es que se trata de asuntos puramente bélicos. Los agentes extranjeros en New Chang y Puerto Arturo opinan que se aumenta la probabilidad de un rompimiento de hostilidades. Se cree que la política rusa es mantenerse en las posiciones que actualmente ocupa en Manchuria, incluyendo New Chang. Está dando los pasos necesarios para evitar una guerra con el Japón, si acaso se atreve a pelear sólo, es decir sin auxilio alguno. Se aumenta el sentimiento bélico entre los japoneses en el norte de China.

Roma. 9 — La vida del Papa continúa en un hilo. De un momento á otro se teme la catástrofe. Causa admiración la vitalidad del extraordinario anciano. Los que atienden al Papa están sucumbiendo á la fatiga. Hay más tranquilidad en el Vaticano que á fuera. Día y noche permanece mucha gente congregada en la plaza de San Pedro. En el momento de depositar este despacho se apagó la luz en las piezas que en el Vaticano ocupa el cardenal Rampolla. En seguida se apagó también la del cuarto donde se halla gravemente enfermo monseñor Valponi, uno de los más íntimos amigos del Papa. Durante el día los informes de la gravedad del Papa motivaron alternativamente temores y esperanzas. A cada rato circulaban noticias contradictorias. La verdadera condición del Papa puede apreciarse por el último boletín el cual se publicó libre de palabras técnicas. Durmió muy poco. El insomnio aumentó su abatimiento y le hizo más difícil la respiración. El desareglo de los riñones comienza á manifestarse. Estas complicaciones están amplia y francamente enumeradas por los médicos. En su conversación éstos suplementan el contenido de los boletines manifestando que no tienen esperanza de que el Papa recobre su salud y al mismo tiempo dicen que es imposible pronosticar nada porque se trata de un hombre que tiene una constitución extraordinaria y una energía indomable. Como prueba de su fuerza de voluntad casi sobrehumana citan el caso que sucedió esta mañana, cuando el moribundo se levantó de la cama y dió varios pasos sin apoyo alguno, excepto el que recibió de su bastón. Cuando esto se hizo público hubo quien criticara á los médicos por haber permitido al paciente hacer semejante esfuerzo. Se dice que eso se toleró porque Su Santidad no tenía calentura y porque su temperatura normal alejaba todo peligro de un síncope. Además los médicos reconocen que están luchando con un hombre de voluntad de hierro, que no hace caso á nadie. Afortunadamente el clima de Roma ahora es muy favorable para el paciente. Corre aire fresco.

Panamá. La comunicación telegráfica con Bogotá está otra vez interrumpida.

RICARDO KRIEBEL  
Dentista Alemán  
DESPACHA  
en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

LISMAGO VARGAS  
Pasante de Abogado  
y Agrimensor  
Oficina: Calle 24 Sur n.º 44.

**LIGA DE PANADEROS** SE ALQUILA el local de la Panadería LA AMÉRICA con los principales útiles, y el mejor horno que existe en esta ciudad, para hacer pan. Informaremos en nuestra Fábrica de Velas de Esperma contigua al mismo local de la Panadería, 300 varas al Sur de la Botica Francesa, calle del cementerio.

San José, Julio 11 de 1903.

CESAREO G. GARCÍA & Co.

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



MARCA DE FÁBRICA

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sir viente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6



**REGALO**

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más burata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: dor el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

**disponible**

**WHOLESALE**  
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

**LA UNIVERSAL**  
**FABRICA DE TABACOS**  
 —DE—

*Sánchez y Suárez*

Nosotros garantizamos la excelencia y buena calidad de nuestros puros. — Nuestra mano de obra es la más fina de Jamaica pues venimos de Cuba, donde estuvimos trabajando por espacio de quince años en las principales Fábricas de la Habana. — Nosotros tenemos la satisfacción de que los inteligentes fumadores nos han de hacer justicia. — Hacemos puros con las formas y condiciones especiales que nuestros favorecedores deseen.

En solicitud de agencia y demás pormenores dirigirse á SÁNCHEZ Y SUÁREZ.  
 117 Water Lane Kingston Jamaica

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagre y Gotas A margas. PRECIOS SIN COMPETENCIA

—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud— Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.

Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro viejo

**Víctor Trejos y Jorge Herrera**

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

**¡MENTIRA!**

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

**La Gran Vía**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA **Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Cj. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Cj. 39.

**BREVA GLORIA**  
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTES EN GENERAL**

**LA ULTIMA JOYA**

Empresa de Funerales

TELEFONO N° 142

Avenida 7ª. 50 vs. alE. del Palacio de Justicia

Dispone de un variado surtido de cajas y ataúdes de todos precios, al alcance del más pobre y para satisfacer el más delicado gusto.

Catafalcos, Coronas, Invitaciones y Servicio de Carros Fúnebres, todo á la orden. Se atiende á cualquier hora de la noche.

Tiene además para el servicio público carruajes para paseo, de primer orden, con los mejores caballos de tiro. Coches de toda clase.

**JUSTO CANOSSA**

Comerciante al por mayor y al menudeo.

Esquina de El Pago.